
大灣區加強港離岸中心地位
規劃國際化料遠超預期 政商籲港抓緊機遇

香港文匯報訊（記者 莊程敏）由

香港大公文匯傳媒集團及新城財經

台合辦的「香港離岸人民幣中心年

度論壇暨人民幣業務傑出大獎

2018」，昨在會展中心舉行。粵港

澳大灣區發展規劃方案即將公佈，

對大灣區的憧憬成為與會嘉賓的共

同話題，認為大灣區的規劃更有利

鞏固香港的國際金融中心及離岸人

民幣中心的地位，是香港「再次騰

飛」的一個重要機會，呼籲本港要

好好把握機遇。
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人民幣業務傑出大獎2018得獎名單
傑出零售銀行業務

信用卡業務大獎

財富管理大獎（中國香港）

跨境流動支付服務大獎

跨境個人金融大獎

傑出企業/商業銀行業務

多元化業務大獎（中國香港）

企業跨境聯動大獎（中國香港）

資產託管服務大獎（中國香港）

跨境全方位業務大獎

跨境商業銀行大獎（中國香港）

傑出綜合銀行業務

客戶服務大獎（中國香港）

傑出私人銀行

財富管理大獎（中國香港）

傑出保險業務

年金保險大獎（中國香港）

客戶服務大獎（中國香港）

傑出基金業務

資產管理業務大獎（中國香港）

傑出財資業務

點心債（高評級）大獎（中國香港）

傑出經紀商

客戶營銷大獎（中國香港）

創新類別

大灣區金融服務大獎

製表：香港文匯報實習記者 丘曉陽
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全國政協委員劉炳章昨出席論壇時預料，即
將公佈的粵港澳大灣區發展規劃方案，自

由度及國際化程度將會「大到我們不相信」。
他指，大灣區在國家改革開放及國際化起到一
個很重要的催化作用，粵港合作始自上世紀80
年代的「前店後廠」，2003年沙士後開放CE-
PA，2005年自貿區，直至改革40周年將出台的
大灣區規劃將會是「粵港合作4.0」，期待香港
的專業服務與內地的合作能進一步暢通，同時
亦協助內地的工商界輻射至大灣區以外的內地
市場及「一帶一路」的市場。

港「再次騰飛」重要機會
江蘇省政協委員張玥亦指出，大灣區的發展
是香港「再次騰飛」的一個重要機會，應該把
握好機遇。香港作為大灣區內最重要國際金融
中心的地位不只不會動搖，甚至會更穩固。大

灣區的9個城市又同時成為港澳實體經濟的重
心，科技發展動力的中心。以後的粵港合作將
會更緊密，香港亦成為灣區的一部分。粵港澳3
區的貨幣亦會更自由地流通，惟同時可能要面
對很多法律的障礙，屆時需要應用很多金融科
技，對諸如資金來往等作出監測。
張玥認為，香港的法律制度和金融監管都領

先內地，而大灣區則有很大的人口基礎及技術
創新基礎，這兩者結合將會為雙方帶來很大利
益。目前大灣區的人均生產總值僅2萬美元，
舊金山灣區較其高出5倍，故目前整個大灣區
都積極地打造高端的產業鏈，對香港的投資及
科學創新來說，也是個很大的機遇。
出席同一場合的中銀香港資深經濟研究員王

春新指出，大灣區於2025年將有望超越東京灣
區成為最大的灣區，20年後大灣區經濟總量更
有望超過東盟四國。大灣區將會是中國外貿在

未來十幾年的一個很重要動力所在。他預計，
至2030年，中國與「一帶一路」的貿易量可達
3萬億美元以上，並將佔去年外貿比重的27%提
升至40%以上。

大灣區外貿額佔內地一半
王春新續指，推進人民幣在服務實體經濟的

基礎下將會更扎實，大灣區去年外貿總額達2
萬億美元，佔內地整體貿易比例一半，在推動
人民幣作為結算融資上起到補助作用。2015年
大灣區對外投資額達2,000億美元，比長三角多
兩倍，故可作為人民幣走出去的平台。他相信，
大灣區亦可成為「一帶一路」的金融中心。
論壇結束後，香港大公文匯傳媒集團副總經

理江正銀，新城廣播董事總經理宋文禧，中聯
辦經濟部副部長兼貿易處負責人劉亞軍等為獲
獎企業頒獎。

香港文匯報訊（記者 莊程敏）對於大灣區
城市分工協調，江蘇省政協委員張玥稱一定是
合作遠大於競爭，因各城市互補性強，香港能
作為大灣區中的金融中心，亦能填補內地很多
法律的空白。而香港作為成熟經濟體，難免缺
乏一點活力及創新的勇氣，深圳則可補充。去
年深圳引入13萬新人口，60%為本科畢業生，
整個城市都較年輕有活力。雖然深圳年齡較
小，但也不一定是做「小弟弟」角色，與香港
的關係可以是朋友，大家身份對等。
中銀香港資深經濟研究員王春新稱，香港的

科技產業化做得不太足夠，如港大醫學院在
2001年就成功研發出戊型肝炎的疫苗，後來很
快就售予內地公司，直至2012年廈門大學正式
將其註冊，進行了3次測試，測試10萬人，但
在香港則較難測試這麼多人。

劉炳章：1加3不止等於4
全國政協委員劉炳章指，去年落馬洲提供1平
方公里、深圳亦有3公里予香港發展創科，相信
「1加3必定不止等於4」，因香港的科研能力，
配合上內地的轉化能力及龐大市場，潛力很大。

妙喻灣區各市分工 港深「朋友」關係

■左起：劉炳章、張玥、王春新、前海國際聯絡服
務有限公司副總經理黃麗芳。 彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 周曉菁，實習記者 林
沛其、丘曉陽）全國政協常委唐英年昨在論壇
致辭時表示，國家金融政策逐漸開放，人民幣
國際化步伐加快，相信使用人民幣結算的交易
會繼續增多。他認為，香港作為最大的人民幣
離岸中心，可推動本港市場使用人民幣。

港應扮演「曼哈頓」角色
唐英年續指，香港現時擁有6,000億元人民幣
資金池，每日人民幣平均成交超過9,000億元，境
內外投資者及集資者都能通過香港，進行人民幣
計價、結算等，有助人民幣國際化，與內地政策
目標一致。而移動支付盛行後，本港零售業也十
分願意接受人民幣交易。
另一方面，他形容香港在粵港澳大灣區中該會
扮演「曼哈頓」的角色，借助大灣區「9+2」的
優勢，連通區內金融發展，在中央的牽頭下推動

跨境人民幣交流。他提出，跨境人民幣業務可以
開拓創新，如跨境人民幣的雙向融資和結算等，
令離岸、在岸人民幣資金互聯互通。
同一場合，中銀香港發展規劃部資深經濟研究

員戴道華認為，人民幣應加大在金融領域的參與
度，現時在國外市場的參與程度只有近2%，上升
空間非常大。中央提出金融改革，在未來三至五
年對國外投資者開放金融市場，減少對市場的限
制，他相信這一措施對人民幣國際化是「水漲船
高」。
他還透露，在人民幣使用方面，經常賬的使用

比例低於資本賬。在商品貿易中，以人民幣支付
的經常賬約有兩成，而資本賬中比例佔據一半。
香港作為離岸人民幣中心，可以發揮優勢，提升
以人民幣支付商品貿易的基數。
GFI(HK)北亞地區行政總裁陸景生也很認

同，依靠提升人民幣在貿易及投資活動之中的

佔比，加速人民幣國際化進程。他打了個比
方，若以人民幣為單位的債券在別的國家搶
手，說明人民幣值得儲蓄。他還建議，打開市
場令投資者自由進出的同時，市場應具備相對
穩定的投資環境，且與國際市場維持相若的標
準，方便國際投資者了解市場的真實情況。

提升人民幣在貿易投資佔比
江蘇省政協委員張玥認為，內地仍處於起步

階段，因出口方面以人民幣結算的比例仍很
低，不過隨着大灣區進出口的需求提升，相信
更多人民幣資金會透過香港進出，而香港將成
為人民幣回流一個重要的橋頭堡。全國政協委
員劉炳章則指，由於國際人民幣結算仍佔很少
比例，香港應推出更多以人民幣計價的金融產
品，如保險、大宗商品期貨合約等，對提升離
岸人民幣總量很有幫助。

唐英年：續推人民幣跨境流動
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■宋文禧(中)向
傑出零售銀行業
務獲獎的機構頒
發獎項。

香港文匯報
記者彭子文 攝

■江正銀(中)向
與會嘉賓頒發感
謝狀。左一為龐
寶林，左二為楊
梵城，右二為
陳鳳翔，右一為
陸景生。
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■江正銀(右三)
向傑出企業/商
業銀行業務獲獎
的機構頒發獎
項。
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